

Gerente:
Camilo Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Minerva

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual \$ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.15
Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Miércoles 13 de Diciembre de 1922

No. 681

El Boletín de la Cámara de Agricultura

Ayer recibimos el décimo número del Boletín de la Cámara de Agricultura de Costa Rica.

El contenido es bastante interesante y entre otras cosas trae la Exposición dirigida al Congreso Nacional por la Cámara citada, referente al impuesto del café que se crea con el nuevo Empréstito.

Muy agradecidos por la fineza, nos complacemos en acusar recibo.

Un petit panamá

Hace pocos días que el joven don Francisco Castro Argüello, Tenedor de Libros de esta Empresa, recibió un cablegrama de Panamá firmado por su hermano don Claudio, quien a mediados del mes de noviembre partió para el Guayaquil en el "Belén Quesad", en el cual le solicitaba fondos con urgencia. Como es natural, la estimable familia Castro Argüello dio los pasos necesarios y con el fin de evitar un extravío se dirigieron al señor Cónsul de España en Panamá por medio del señor Ministro Quarín y del Sr. Caballero. El señor Cónsul contestó que a su oficina se había presentado un joven alegando ser don Claudio pero que como no había vuelto, esta ha haciendo las pesquisas necesarias para dar con él.

Ahora bien, ayer la familia Castro Argüello recibió la noticia de que don Claudio se encuentra en Guayaquil muy contento y en buenas condiciones.

Así, pues, que el petit panamá no le cuajó al "vivo" que se hizo pasar por el joven com-patriota. Las autoridades de Panamá han tomado cartas en el asunto.

La fiesta de ayer en la Escuela "Porfirio Brenes"

El Personal de Profesores y alumnos de la Escuela "Porfirio Brenes" finalizó sus labores lectivas con una lucida fiesta dedicada al señor Ministro de Fomento don Narciso Blanco por el especial empeño que siempre tomó ese alto funcionario por la reparación y acondicionamiento del edificio.

El festival resultó bastante simpático y sugestivo.

Diagnosis pedagógica

A don Carlos Gagini le ha salido un lobanillo; pero es un lobanillo pedagógico. De esa clase habla de ser ya que don Carlos es pedagogo en cuerpo y alma. Por lo menos así se había creído hasta hace pocos días, esto es, hasta que Sócrates tomó el cuerpo de un señor Manuel Valerio, para descubrir y hacer nos saber que don Carlos no es maestro ni entiede de nada.

Pero, he ahí que don Carlos, a su vez, ha hecho otro descubrimiento de suma importancia, no sólo para la Junta de Caridad sino también para el Dr. von Bulow, cuya Oficina de Investigaciones Pedagógicas iniciará sus labores serias con el estudio de un ejemplar digno de su objeto. Don Carlos ha diagnosticado que Valerio padece dos enfermedades graves: afección pedagógica y desorden gramatical.

Sin embargo, si de las investigaciones que se lleven a cabo en toda la longitud, latitud y espesor de Valerio, resultare que está en sus cabales, don Carlos sufrirá, ineludiblemente, una amputación: hasta ahora se le ha llamado "el Maestro Gagini", y habría que seguir diciéndole "Gagini", así a secas. Es decir, que se le recortará el epíteto, que equivale a quitarle los galones a los rayados de nuestra milicia; como decir "don Ricardo" en vez de "el Coronel Jiménez". Y Valerio pasará a ser, ipso facto, un pidioclasta temible, un eradicador de maestros.

Pero veo en el Diario de Costa Rica que, después del diagnóstico citado arriba, don Carlos ha clasificado a su contricriente en otra categoría: en la categoría de los instrumentos. Si prevaleciere el dictado de don Carlos, se habrá empezado un nuevo capítulo de la Pedagogía moderna: el de la Pedagogía instrumental. Y el pobre Valerio correrá el riesgo de que Von Bulow lo guarde en su estuche junto con otros instrumentos que él ha de utilizar en sus investigaciones.

Veremos en qué para este lío. Dios los tenga de su mano y ojalá que todo no pase de ser una programitis benigna, sin complicaciones internacionales

RARO.

El Licenciado Jiménez Oreamuno y los empréstitos de Costa Rica

Dualidad manifiesta del Diputado-cumbre

El señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, diputado al Congreso Nacional y ex-Presidente de la República, pronunció ayer un largo discurso en la Cámara contra el empréstito Soley Keith, que actualmente se discute.

Las barras tributaron al orador delirantes ovaciones, entusiasmadas con las frases dichas por el ex-mandatario.

Así ocurre siempre con este juriscultulo, cuyas frases ya se han hecho legendarias, aunque bien analizadas no resulten más que sofismas o hermosas figuras literarias.

El Sr. Jiménez entusiasma, y no seremos nosotros quienes neguemos razón al fervor que despiertan sus sonoras palabras. Hoy mismo publicamos una silueta suya en que Fernando Rigny lo exalta y considera como lo más notable de Costa Rica. Otros también, piensan y sienten como el estimado Sr. Rigny, pero nosotros nos tomaremos la libertad de confesar que las frases, el adorno exterior, no nos convencen, y que don Ricardo, a pesar de

su talla intelectual, no pudo demostrar que la contratación de hoy difiera de las que él suscribió siendo Presidente.

Veamos una de sus frases: "No me asusta el texto inglés del Empréstito, sino los ingleses de Washington que tomarán nuestras rentas".

Pues bien, en las negociaciones de don Ricardo que hoy todos estamos pagando, prevalece el texto inglés en una y el francés en otra. Tampoco le asustaron en aquel tiempo los textos, pero sí pudieron haberle intimidado los norteamericanos y los franceses con los cuales contrataba. Pero no lo pusieron nervioso entonces, y ambos contratos llevan la firma, la enorme firma de don Ricardo Jiménez, que es uno en la Cámara y es otro muy diferente en la presidencia.

Selamenta don Ricardo la suerte que corran las entradas de la Fábrica Nacional de Licores y todas las demás rentas del país, y fue él quien hipotecó todas esas rentas que ahora no se pueden ofrecer. Por eso ha sido necesario crear la del banano y la del café, ya

que don Ricardo nada nos dejó.

Debe asimismo recordarse que los bonos del Empréstito Francés se hallan en gran mayoría acaparados por capital de Wall St., esa calle de banqueros que tanto inquieta a don Ricardo.

Aquellos como estos bonos se negociaron en mercado abierto, y el insigne gobernante pudo pensar que correrían la suerte que han corrido. Pero a la sazón no tenía miedo a los acreedores extranjeros cualquiera que fuese su nacionalidad.

Advierte que hoy han mermado los intereses de la deuda francesa por la diferencia de cambios, queriendo decir que él pudo prever la Guerra Europea y la baja del franco. Hasta allí no debe acompañarle la pasión de sus admiradores, quienes debieran aplaudir a don Ricardo, pero no por sus frases más o menos sofisticadas, sino por argumentos de peso que probablemente no usa porque caerían sobre su propia cabeza.

VIDA SOCIAL

Llega el joven Pertuz

El jueves ingresará a esta ciudad procedente de Kingston, el joven Fernán Pertuz Jimeno, hijo del Ministro de Colombia Gral. Faraón Pertuz.

Viene a visitar a su familia en uso de licencia que le ha concedido su Gobierno para separarse de su delicado cargo de Cónsul General de Colombia en Jamaica.

En unión de don Ramiro Pertuz Jimeno, hermano del inteligente joven viajero, irán a encontrarlo a Limón y a Cartago algunos jóvenes de esta ciudad.

Té

En el salón de costura de la distinguida señorita Alice Hine, tuvo lugar un espléndido té, que con motivo de clausurarse las clases del presente año, ofreció esta culta señorita a sus compañeras de curso. Asistieron las señoras doña Betina de Chacón y doña Juanita de Barrantes y las simpáticas señoritas María Felicia Pacheco, Mercedes y Pepita Alsina, Adriana Echeverría, María Cristina Goicoechea, Adelita González Herrán, Carmen Lizano, Marta Esquivel, Arabela Gardián, Claudia Gómez, Florita Hernández, Margarita Herrera y Cristina Castro.

Viajeros

En el vapor "San Blas" que debe arribar hoy a Limón, debe ingresar al país el joven Carlos Pacheco, quien después de algunos años estaba en

Nueva York, estudiando comercio, regresa al seno de los suyos. Con ese motivo se prepara en Heredia en casa de sus padres don Juan Pacheco y doña María Pacheco, una fiesta íntima.

El sábado próximo partirá para Estados Unidos el activo comerciante de esta plaza don Octavio Fayad. Deseamosle un feliz viaje.

—De Cartago estuvieron en esta capital las señoritas Marta Peralta, Carmen Robles, Amaro Rivera y María Isabel Lackner, a quienes saludamos afectuosamente.

—Regresaron de Cartago a donde salieron en viaje de bodas don Guillermo Guardia y su señora esposa doña Amalia Echeverría de Guardia y han fijado su residencia en el barrio de Aranjuez.

Por noticias recibidas hemos sabido que salieron de París de regreso para Costa Rica después de un feliz viaje de paseo, doña Ester Morales de Jiménez y su hija la señorita Ester.

—Hemos sido informados de que se encuentra ya completamente restablecido don Gerardo Echeverría, radicado en Nueva York, en donde sufrió en días pasados una delicada operación.

Triste aniversario

Ayer hizo dos años recibimos la noticia de haber fallecido en Colonia, su ciudad natal, el señor Obispo Stork, nueva que llenó de luto a la Iglesia Católica Costarricense. En esta triste fecha renovamos nuestro pesar a su ilustre familia, al venerable Cabildo Eclesiástico de esta Diócesis y a todos los católicos de Costa Rica.

Hogar de plácemes

En la ciudad de las Flores se encuentra de plácemes el hogar de don Heliodoro Trejos y de su señora esposa doña Angélica Jiménez de Trejos con el feliz nacimiento de un lindo bebé a quien le deseamos muchas felicidades.

A los esposos Trejos-Jiménez, nuestra cordial enhorabuena.

Próximamente regresará de Nicaragua don Carlos Prestinary quien durante varios años permaneció en el exterior.

La salud de la niñita Margarita

Zúñiga

Dentro del estado de suma gravedad en que se ha visto la graciosa chiquitina Margarita, hija de nuestro buen amigo don Isaac Zúñiga, ayer tarde experimentó una pequeña mejoría.

Quiera el Cielo devolver la salud a la linda enfermita para satisfacción de sus queridos padres y de los innumerables amigos de los esposos Zúñiga Pagés.

Enfermos

Sigue siendo de cuidado el estado de salud de la simpática Haydeé, hija de don Oscar Pacheco y su apreciable señora doña María Ortiz de Pacheco.

Un hombre atacado a balazos en Alajuelita

Anteayer, a medio día, fue herido a revólver Urbino Romero, vecino de Alajuelita, sin saber el motivo que provocó a su atacante tomar esa determinación.

El heridor escapó después de cometer su criminal atentado, desconociéndose su paradero.

La víctima fue trasladada al Hospital de San Juan de Dios, en donde se le atendió prontamente. Su estado no es de gravedad, de lo que mucho nos alegramos.

Reclamación

En la Secretaría de Hacienda se le da curso a un reclamo presentado por don Constantino Navas relacionado con la venta de 25 bultos de harina que según parece por una equivocación de aduana, se sustituyó por otra marca.

A pie hasta México

En la mañana de hoy partirán para la República Azteca cinco costarricenses dispuestos a buscar mejor suerte.

El viaje lo harán a pie y a pesar de ser la travesía tan terrible llevan buen ánimo y mejores esperanzas.

Deseamos que tengan muy buen viaje.

Un gran robo de juguetes en una Escuela

Ayer en la mañana tuvimos conocimiento de que en la escuela Joaquín Lizano de Heredia, se había cometido un hecho repugnante que a sido muy comentado en aquella ciudad. Anteayer unos sujetos se introdujeron en la escuela y se robaron una gran cantidad de juguetes que se tenían destinados para el árbol de Navidad de esa escuela.

El director del plantel don Próspero Pacheco y las autoridades de policía hacen las pesquisas del caso.

El cultivo del banano en el Pacífico

Se han reunido en Puntarenas los caballeros don Sergio Fallas, Carlos Barabona, Manuel Grillo, Alfredo Moya, Simón Esquivel, Manuel Lizano, Arturo Araya, Leopoldo Acosta y Macedonio Esquivel, con objeto de formar una sociedad agrícola bananera que dedicará sus energías al cultivo del banano en la región del Pacífico, impulsando la vida comercial.

En la próxima reunión se procederá a nombrar la Directiva de dicha Sociedad.

Programa

del Concierto que ejecutará la Banda Militar a las 20 horas (8 p. m.) en el Parque Central

- 1.—"La Reina de Saba", Gran Marcha. Gounod.
- 2.—"Freychutz", Obertura. Weber.
- 3.—"Chantilly", Vals. Wateufel.
- 4.—"Aida", Fantasia. Verdi
- 5.—"La Feria", Seguidilla española. Lacomme. (a. Los toros). (b. La rejía). (c. La zarzuela).

El Director CESAR A. NIETO

Día 13 de 1922.

Marítimas

Puntarenas, 11.—Hoy a las 17 y 40 hs. zar-pó para San Juan del Sur el vapor estadounidense San Juan, de 1318 toneladas, 70 tripulantes, Capirán, A. D. Hunter y despachado por Felipe J. Alvarado & Co. Pasajeros: Sra. v. de Soley, Julia Paredes, A. logie y Sra. Jeronimo Kinobury, señora y familia, Francisco Ibarra, James E. Raydold, R. Koon, T. J. Rest, José Anar, Juan Yu, José Boni Ving, Manuel Soto, José Afó, A. B. Arcua, José Nipete, Antonio Marquez, Geo Herbert Chever, H. Henderson, Eleazary Alejandro Ledezma.

SÚPLICA

A las personas que en estos días se ha estado enviando el "Diario del Comercio," y desean no continuar recibiendo, se les suplica devolverlo a la Administración. De lo contrario los consideraremos como suscriptores.

LA ADMINISTRACION

Jinesta no se casa

Don Ricardo Jinesta, un amigo que mucho estimamos, nos ruega que hagamos constar que él no se casa próximamente como se ha publicado y, que por el momento desea permanecer en la lista de los solteros porque "casar, ni frito ni asao, y aunque dicen que es más reservado, es el peor de los bo-caos".

Don Ricardo no quiere cortarse la coleta de soltero y antes bien, no ha pensado en guindar sus sandalias de soltero. "El buey solo bien se lame".

El Gral. Volio lanzó un cargo infundado en su anterior discurso

Las palabras de este representante al combatir la contratación del empréstito en el Congreso, causaron algún récelo en nuestros círculos financieros por cuanto el cargo hecho al Gobierno actual de haber trasgredido la Ley de Nulidades reconociéndole al Banco Mer-

cantil una obligación proveniente de la Administración Tinoco, resulta completamente inexacto.

El Diputado don Jorge está en un error nos manifestó un caballero, pues la deuda que contempla el anexo "B" del proyecto de Empréstito, y a la que el orador hizo referencia, no es sino la renovación de una deuda que se contrajo con esta institución durante el periodo del Lic. don Alfredo González Flores.

El Gobierno no ha violado, pues, la ley en ningún caso.

De nuestros Corresponsales

Heredia

Das fiestas para clausurar la Escuela Nicolás Ulloa

Sábado 9 de Diciembre, a las 18 horas
Arbol de Navidad

La concurrencia era incontable por el local que ocupa la escuela, relativamente pequeño. La fiesta resultó admirable, nos recordaba nuestros buenos tiempos de niños cuando la escuela toda era compostura y orden, pues los alumnos se condujeron como ahora es rareza verlo. El público, heterogéneo al fin, no estuvo muy correcto.

Acompañados por la orquesta del maestro Gilberto Murillo hubo selectos números de canto muy bien preparados.

Terminó esta fiesta con la repartición de regalos en la que tuvo buena parte la señorita Nina Keil, esto como homenaje de agradecimiento y simpatía de parte de la escuela hacia dicha artista que nos mira con tanto cariño.

Que el éxito de la fiesta sirva de estímulo al Personal de la escuela Nicolás Ulloa a cuya competencia y abnegación unen la Invariable soledad.

Domingo 10 de Diciembre a las 13 horas

Se despide a los graduados del V. Grado:

María Rosa Alvarado, Albertina Arguello, Georgina Castro, Adrían Chavarría, Berta González, Claudia Jara, Gonzalo Lépiz, Liliba Loria, Carlos Martínez, Enrique Moya, Dasy Pérez, Marco Tulio Venegas, Carlos Villalobos, Edith Zamora.

Dedicatoria
Himno Nacional Orquesta, Obertura Motivo, Srta. E. Alfaro Labor del año, Srta. Directora.

Romanza, cantada por la Srta. Luina Montero.

Orquesta, Melodía.
Palabras, don Omar Dengo hasta luego, Adrían Chaverrí, Me han llamado, Albertina Arguello.

Expedientes y libros a los graduados.

Orquesta, Obertura Himno de la Escuela.

Oh trabajadores del mundo a cuyo brazo joven cede la inculta tierra y el error como ante un encanto: joven marino, soldado, estudiante, trabajador con el arado, la fragua, el telar o la mina, sola un regio progreso. En donde quiera que estáis, aunque a menudo toscos y bastos lleváis con vosotros escondidos resortes de fuerza, poder creador, la flor, la fructífera lucha, el germen la potencia y la vida.

Por cerrar con broche de oro el curso lectivo, y como para finalizar la fiesta de la mejor manera, la escuela obsequió a las huérfanas del Hospicio con helados tostes y confituras, proporcionándoles un rato muy agradable a esos pobres desheredados de la fortuna.

CORRESPONSAL

San Juan

Fiesta escolar religiosa

Bajo los auspicios del Padre Fernández fue celebrada hoy una fiesta religiosa de los niños.

Más de sesenta escolares de ambos sexos recibieron la primera comunión, resultando el acto en extremo simpático.

El acto fue amenizado por una orquesta en el coro y luego que terminó la ceremonia, en procesión formada con la Imagen de Jesús, en cuyas manos se iba una espiga de trigo y un ramo de uvas símbolo del Pan Eucarístico y el vino hecho Sangre de Nuestro Señor Jesucristo. En el Salón de la Escuela hubo servicio de café a los educandos.

Empréstito

Gran revuelo ha ocasionado entre el gremio de productores de café la opinión del doctor don Carlos Durán, en contra de la contratación del empréstito; el doctor Durán es persona que se estima mucho aquí y siempre su opinión se la tiene en un alto concepto.

Casinos

Satisfecho se encuentra el vecindario de la reparación hecha a todos

los caminos del Cantón, cuyos gastos han sido sufragados por el Presidente Municipal, mientras se recolecta el detalle.

CORRESPONSAL

San Fco. de Asís

El domingo 24 del corriente mes se celebrará un turno general en la Iglesia de San Francisco de Asís. La víspera habrá cenas y toda clase de diversiones; se han contratado dos funciones de cine, una para la víspera y otra para el 24 en la noche. El servicio de café y tamales será servido por guapísimas Manolas, y los sandwiches y demás golosinas por simpáticas Gelshas.

Invitamos cordialmente a los pueblos vecinos y la culta sociedad josefina.

—Ese mismo domingo, 24 del corriente, será inaugurado el parquecito "Asís."

EL MARQUEZ DE ASIS

Guadalupe

Conste de antemano que no exageramos.

Centenares de centenares de gallinas se rebuscan diariamente su alimento favorito y cotidiano por ambos lados de la línea férrea del tranvía, en un trayecto de unos cinco kilómetros, por lo menos, cosa que no deja de ser en cierto modo, un aumento de trabajo para los campesivos motoristas quienes, por no triturar a dichos bipedos, se ven obligados tiro a tiro a disminuir la velocidad de los carros, cosa que nada tiene de particular, misterioso o científico. Pero lo que sí encierra mucho de científico, misterioso y particular, es el hecho de que a pesar de ser tan excesivo el número de gallinas que pululan por la expresada línea, no se registra un solo caso, un caso solo, de que una de ellas "sroje" un huevo, así, así, por encima no más y en plena línea.

—Entregados en brazos de Morfeo nos hallábamos los tranquilos habitantes de esta ciudad en la noche del jueves, cuando a eso de las dos de la madrugada, para amanecer viernes, fulmos de improviso puestos de patitas en media calle por una violenta sacudida o terremoto de esos de cosecha. Afortunadamente el día era feriado y de fiesta religiosa, lo que nos permitió reponer el sueño. —Nada menos que tres centros musicales se han fundado este año en esta localidad y a estas horas no se ha dado o producido ni una nota; quizá sea por ahora, como siempre, teoría y más teoría...

ALLEGRETTO

El teléfono

En una entrevista tenida con el Presidente Municipal le recordamos la instalación del teléfono y nos dijo lo siguiente:

El Sr. José Angel Chaves encargado de seguir adelante los trabajos para la instalación, ha dicho lo siguiente: la empresa Alvarado pide por la instalación de la línea la suma de ₡ 1000.00 (mil colones) siendo muy poca la distancia de la línea que hay de la oficina de correos a la línea que va a Coronado, que es de donde se conectarán los alambres; en cambio en San Vicente de Moravia ya se instaló el teléfono y sin nada de costos. ¿Qué pasará con nosotros?

Doctor

Ya es bueno que para el año entrante se nombre un médico del pueblo ya que no lo tenemos y gracias al caballero doctor Jiménez Núñez que dejando otras ocupaciones está listo cuando necesitan los auxilios de él.

Cura

Nuestro cura no quiere vivir aquí; si este mal no se remedia es necesario que venga otro que quiera vivir aquí, de lo contrario estamos mal.

Deportivas

El domingo 10 del corriente mes se efectuó el match de Foot Ball entre las divisiones "Progreso" y "Guadalupe".

A la 1 p. m. jugó la 1ª del Pro-

greso (josefinos) y 1ª. guadalupanos empatando 2 goals a 2.

A las 3 p. m. jugaron las segundas divisiones de Progreso y Guadalupe empatando 0 a 0.

Debemos advertir que dos de los mejores jugadores de la 1ª. de Guadalupe, no jugaron en cambio El "Progreso" traía varios jugadores de La Libertad.

El público asistente ve con admiración nuestro team al que le hace falta unión. Se ha nombrado una comisión con el fin de que haga las gestiones para incorporarse en la liga Nacional de 1923.

CORRESPONSAL

Santa Ana

El miércoles por la tarde se efectuó el sepelio del que fue Miguel Zeledón Jiménez. El acompañamiento es el exponente de lo mucho que se estimaba en este lugar a dicho señor. Sus discípulos todos acordaron dedicarle algunas marchas fúnebres y así lo hicieron, sobre todo, ejecutaron la que el querido maestro había compuesto. Santa Ana lamenta la pérdida de seres como este que siempre fue incansable luchador para firmar la filarmonía que hoy existe. Fue maestro de capilla y en su distrito, Presidente de la Junta de Educación y Regidor Municipal varias veces. Nuestro pésame a toda su familia.

Ya que de filarmonía se habla, debieran no perder tiempo y llamar al amigo don Alejandro Jiménez el único aquí que pudiera desempeñar ese puesto.

Precedentes de San Rafael de Heredia se encuentran las señoritas Elena y Evita Roldán a quienes saludamos.

El hogar Valverde Roldán está de plácemes con el arribo de un querubín. Dios lo conserve bien toda la vida son nuestros deseos.

La oficina de la Jefatura se ve ahora honrada con la presencia de un buen oficinista el Sr. Urbina, a quien le presentamos nuestros respetos.

CORRESPONSAL

De Paraiso

SILUETEANDO

"Mañitos son los que llevan muerta el alma
"Y viven todavía"

Que son sesenta años cuando se lleva un alma de niño repleta de alegría...

Mal pudiera aplicar estas estrofas de Julio Flores a Cotico; a él que las tardes de sport lo vemos confundido con toda la juventud haciendo ensayos futbolísticos o arbitrando una partida, a él que en las noches de cine nos deleita con el tañido de su guitarra; a él que le encanta dar serenatas en noches de luna a las más hermosas de nuestro jardín; a ese, vamos a considerar cuerpo que pide a la tierra, alma que busca su oasis? Jamá!

Es Tesorero y nos dá magníficos resultados; no es de los pacientes que esperan la cancelación de las deudas atrasadas; no; por visto la caja vacía sale personalmente a "pullar" y a amenazar con las tinieblas y la Ley seca a los morosos.

Allá en su casa y en treinta y más cajones guarda un infierno de bichos; cuidarlos, estudiarlos, extraer su producto su mejor gloria es, pero lo que es gloria para él, es tormento para sus vecinos. Las comadres su quejan de que hasta en la boca se les meten impiéndoles mumurar del prójimo y los pulperos porque lavaden sus uñas.

Cotico no tiene un momento de reposo: él le toma el pelo al Jefe Político y lo remeda cuando da una sentencia verbal; al alcalde le dice: a este por su puntería me lo deja libre. Le toma el pelo al Presidente Municipal, a todos los demás empleados y a medio mundo, y nosotros que quisieramos tomárselo no haysmos de donde porque con Cotico tuvo un fatal olvido el

LA COLOMBIANA

Realizará en obsequio a su muy apreciable clientela, desde el día primero de Diciembre próximo, un gran surtido de calzado fino y elegante para damas y caballeros.

Apartado 699

★

Teléfono 751

LA MARQUESA TIENDA de GESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

Circo Ecuestre

PROCEDENTE DEL

HIPODROMO DE NEW YORK

Cablegrama de New York dice lo siguiente:

"SEÑOR SAENZ.—San José, Costa Rica.

Hoy 5 de diciembre embarcaron las grandes atracciones contratadas en este Hipódromo para Costa Rica.

Representante del Circo Sáenz Freres en New York, SASSE"

Las atracciones son las siguientes:

Stickner.—Ecuestres de fama mundial: dos señoritas y dos caballeros, con sus cuatro hermosos caballos.

Yokoi.—Gran Troupe Japonesa: verdaderas estrellas en bicicleta.

Pauline.—La maravilla del siglo XX. Las domadoras procedentes de Berlin, con sus cinco feroces leopardos ejecutando grandes actos musicales.

Los Henry.—con su gran Troupe Canina y dos shatlan pones.

NOTA.—Conociendo el señor Sáenz el refinado gusto del culto público josefino, ha escogido estas grandes atracciones sabiendo de seguro que el culto público sabrá corresponder a los esfuerzos del señor Sáenz. Debut el día 14 del presente.

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

Imprenta MARIA v. DE LINES

Apartado 101 - Teléfono 255

SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar



Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.

PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Creador, filándolo al lado de las huestas de San Pedro. Una vez que quizo tomárselo al ex-Presidente Municipal, éste con toda solemnidad se irguió en plena sesión, y como las de aquí se hacen con sombrero puesto, quitándosele le dijo: señor, Ud. ha olvidado que yo pertenezco a su especie. Dos resplandores en esos momentos vieron los asistentes. Qué chasco se llevó Cotico!

RIGNY PARAISEÑO

TACK HING LUNG & Co.

GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas

Todas Las Fuerzas Vitales Responden a Sangre Rica y Nervios Fuertes. Ambos se aseguran con

HIERRO NUXADO

Cualquiera puede comprobarlo con dos semanas de tratamiento

(De venta en las buenas Boticas y Droguerías)

Hierro orgánico es uno de los principales elementos productivos de vitalidad. Es el hierro en la sangre lo que extrae el oxígeno de sus pulmones. Este oxígeno se une con los alimentos digeridos a medida que estos se absorben en la sangre, del mismo modo que el fuego se une al carbón, produciendo tremenda fuerza y energía. Sin hierro en la sangre lo que Ud. come simplemente pasa por el cuerpo sin hacerle ningún provecho.

Distribuidores:

THE COSTA RICA MERCANTILE Co. San José—Costa Rica

BASE-BALL

Por BORICUA

Los Nueve Fuertes vencieron al Titán por un score de 7 a 8

Ya arreglados los "line up" de las dos novenas buscaban con impacienta el Umpire Oficial, señor Nicolás López y por su ausencia tuvo que hacerse cargo de este delicado puesto, que no deja de ser el Cristo del Base-Ball, el caballero de nacionalidad cubana, señor Enrique González, quien se encuentra de paso entre nosotros.

Los fans esperaban un empate, o mejor dicho, un segundo empate lo que estuvo a punto de suceder en el último episodio, y que ha sido siempre para estas novenas el de los cataclismos.

El el 4.º acto, Pozuelo (Enrique) dio un hit de 3 bases que estuvo a punto de ser un "jouron" por haber sido devuelto por el Umpire González a la tercera almohadilla por un Bock Ball (bola bloqueada) por un chiquillo, quien no solamente la de tuvo sino que la tiró fuera de la jurisdicción del Catcher Chavez. Este también le selló unos buenos golpes al chiquillo por haberse tratado de un acto de mala fe por parte de éste.

En el 5.º inning tuvieron los 9 una fuerte tanda de errores que permitió al "Titán" anotarse la cantidad ínfima de cuatro circuitos.

En la segunda parte de este acto los 9 pudieron eliminar un poco el mal efecto de los fans, sellándolo un Double Play al "Titán" en la forma siguiente: Ramírez (Néstor) da un rolin bastante candente sobre el short, éste tiró a segunda y ésta a primera.

Una jugada de "hit and run" (batazo y correr). Había un hombre en primera y al intentar la esfa de la intermedia, Varela le pasó un strike a Morales que batió ejecutando de este modo la jugada mencionada.

Ocupó el box para los 9, la simpática figura de Hernán Ulloa, que ya se está haciendo conspicuo entre los lanzadores. Le recibió Chavez que dominó a los infielders admirablemente. Este es uno de los jugadores más inteligentes con que cuenta el Rey de los Deportes en S. José.

Varela ocupó el palco para el "Titán" manteniéndolo a raya a los 9 en que se repitió algo parecido a la escena del acto final del día 3. Pozuelo fue el receptor, defendiendo la sala de una manera indiscutible. Aparte de ser un catcher de lo más notable que tenemos en ésta, merece darle crédito por lo caballero en todas sus manifestaciones.

Tovar ocupó el box para los 9 en el octavo episodio. No me explico este cambio de decoración a menos que el brazo de Ulloa no resistiese más; por que en cuanto a superioridad como pitcher no lo es. Sus entregas nunca han sido malas, pero son el estilo de pitching que requiere el Base-Ball. Una cosa es tirar piedras y otra es el pitching con estilo que se necesita en este juego. El podría mejorarse, pero no lo quiere hacer. Prueba evidente de lo que digo, fue la anotación que tiene en el sumario al golpear a Chico. Varela ha aprendido buenas lecciones, simplemente por estudiar la forma en que debe hacerse el pitching. Sánchez también se ha aprendido bien la lección.

Al terminar el desafío, Stahl entregó a la señorita Argentinos Antillón el regalo de \$ 50 para los 9, y \$ 25 para el "Titán" que fueron obsequios por el caballero incógnito, X X X., a su vez la mencionada señorita

reunió a los Capitanes, Varela y Ulloa en quienes depositó los regalos.

Una de las curvas con efecto de Ulloa fue estando Chico al bate que le pasó un "inshur" (curva interior) pero que además tuvo un flote de la célebre "fadeaway" de Crhisty Mathewson. Cuando el Umpire González se la cantó como strike, Chico no se dio cuenta cuando la esférica llegó al guante del catcher.

El trabajo de los infielders y jardines estuvo admirable y si Mendiera estuvo excelente en la defensa de la compuerfa izquierda, mucho más lo estuvo el Short Pozuelo.

El Umpire González, después de Mr. Taylor, (tan conocido por los fans), ha sido el mejor Umpire que ha visitado el Parque González.

Néstor Ramírez, ocupó la esquina candente para el "Titán" creo que con las novenas de primera debe siempre ocupar esa almohadilla, aunque con los amateurs lo vemos en el box, en donde es una verdadera figura.

Chico en el jardín resulta más aceptable para el "professional playing" (juego de profesional) por no tener las oportunidades de "orear la bola".

"9 FUERTES" BOX SCORE

	V	C	H	O	A	E
Ortuño—2b.	5	0	0	5	0	0
Mendieta—ss.	5	1	3	4	2	0
Tovar—3b.	5	1	1	1	0	1
Morales 1.—cf.	5	1	1	3	0	0
Ulloa—p.	5	0	2	4	0	0
Campos—lb.	5	2	0	2	0	1
Borges—lf.	5	0	0	5	0	0
Sánchez—rf.	4	2	3	0	0	0
Chavez—c.	4	1	1	3	0	0
Total	43	8	11	27	2	2

"TITÁN"

Pozuelo F—c.	5	1	2	4	0	0
Pozuelo E—ss.	4	0	0	4	0	0
Aymerich—lf.	4	0	0	3	0	0
Ramírez—3b.	4	0	0	3	0	1
Varela—p.	4	0	0	4	2	0
Agullar—cf.	4	2	0	2	0	0
Pérez—2b.	4	0	0	3	0	1
Cortés—rf.	4	2	2	2	0	0
Morales A—lb.	4	2	0	2	0	0
Total	37	7	4	27	2	2

Anotación por entrada:

"9 Fuertes"	0	1	0	0	2	0	0	5	—8
"Titán"	0	0	0	4	0	2	1	0	—7

Sumario:

Ponchados: por Varela	4
" " por Ulloa	2
Base por bola: por Varela	4
" " por Ulloa	2
Golpeados: por Varela	1
" " por Ulloa	4

Hits: Mendieta 3; Tovar 1; Morales (I) 2; Sánchez 1 sencillo y 1 de dos bases; Chavez 1. Pozuelo (F) 1 de 2 bases; Pozuelo E. un 3 bagger (hit de 3 bases). Cortés 2 singles (hits de 2 bases).

Nota: en el noveno inning los 9 meritaron 4 single hits y un double hit.

El anotador olvidó la anotación de los ponchados en los primeros innings.

Umpires: Home Enrique González.
Bases: Pedro Lamicq.
Anotador: José Luis Moya.
Tiempo: 1 hora 55 minutos.
Público más de 1.500 almas.

Teléfono 14

FUNERARIA POLLINI

El Jurado que ha de calificar las carrozas premiadas

Han sido nombrados los miembros que integran el Jurado Calificador para premiar las tres mejores carrozas del desfile.

Se nos dice que tomarán parte en este acto un gran número de carrozas con preciosas alegorías, pertenecientes a los dueños de jardinerías, el Cuerpo Diplomático, La Cruz Roja, el Auto Club y otras instituciones.

TEATROS

Empresa: URBINI BURILLO

TREBOL

Miércoles 13 de Diciembre de 1922
Continúa el éxito sin precedente del GRAN FREGOLINO

con nuevos actos y variedades ¡EXITO!
Luneta, Palco o Butaca: UN COLON

Lunes 18

La cinematografía histórica
LA VIDA DE CRISTOBAL COLON
Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA

APOLO (Cartago)

Jueves 14.—A petición REPRISE de **Fabiola**

Domingo 17.—Cinematografía histórica
La vida de Cristóbal Colón
y su Descubrimiento de América

A beneficio del Templo de Río Segundo de Alajuela

Con el fin de arbitrar recursos para la reconstrucción del techo de esta Iglesia que se encuentra en péximo estado, se verificará un gran Turno General el próximo domingo 17 del corriente.

Tomarán parte distinguidas comisiones de señoras, señoritas y caballeros, tanto de la ciudad de Alajuela, como de Río Segundo.

Los miembros de la Junta, hicieron circular atentas invitaciones a fin de que el público católico concurra a esta fiesta y corresponda con su obolito ya que lleva en sí, un propósito altamente religioso.

TEATROS

Empresa: MARIO URBINI

AMERICA

Jueves 14 de Diciembre

Estreno! Estreno!

LA VIDA DE CRISTOBAL COLON
Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA

Sábado: Exito! Debut! Debut del DR. RICHARDS

Los grandes éxitos del Teatro América

VARIEDADES

Miércoles 13 de Diciembre 1922

Sigue la segunda época de la gran serie **EL HIJO DE LA NOCHE**

Jueves: Estreno!

LA VIDA DE CRISTOBAL COLON
Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA

AL PUBLICO

El Caballo Blanco

Ofrece a su numerosa clientela, ostiones frescos todos los días; muy baratos y se sirven a domicilio, pudiendo pedirlos al teléfono No. 584.

El Grandioso Exito

de "La Vida de Cristóbal Colón y su Descubrimiento de América" en el Variedades y América

Tendrá lugar el jueves próximo, mañana en la noche, y será una solemnidad artística para todos los aficionados al verdadero arte, porque es la obra más artística que se ha elaborado hasta la fecha.

Ningún detalle se ha olvidado, desde la reconstrucción exacta de las carabelas al más nimio e insignificante.

Presenta a la vista del público, admirablemente interpretada por eminentes artistas, la vida del genial marino desde su infancia hasta su muerte: sus luchas contra la cavidia de los hombres y contra los elementos de la naturaleza: sus triunfos y sué inconcebibles amarguras.



Prueben mejor cerveza clara la Alemana marca

CRYSTAL

Unicos Importadores: DELCORE, ARONNE & Co.

CAMISERIA

EL GALLO DE ORO

La única casa en la República especial en el ramo de Camisería

Encargos a la medida - Excelente surtido de telas - Artículos para caballeros

25 varas al Este del Hotel Europa - San José, Costa Rica

Profecías

sobre el Antártico

El misterio del Antártico ocupa intensamente la atención del mundo científico. Un hombre de ciencia americano habla de la espantosa hipótesis de un próximo diluvio universal, provocado por la probable desintegración, en parte de la inmensa masa de hielo del Antártico. El desarrollo de la inmensa masa de hielo, parece haber llegado en el Antártico al grado extremo que precede a la desintegración y no podría estar muy lejos el momento de la disolución de millares de metros cúbicos de hielo, y del derramamiento sobre la otra parte de la tierra, de toda el agua aglomerada en el hemisferio meridional y que representa los cuatro quintos del agua mundial. En contraposición con tan lúgubre profecía, nos llegan del Antártico noticias tranquilizadoras. Los miembros de la expedición "Quest" han declarado que deben encontrarse en el Atlántico grandes yacimientos diamantíferos...

Los exploradores hallaron en una gran excavación, que los mineralogistas de la expedición examinaron, reconociendo las características del terreno de aluvión que transporta diamantes. Los miembros de la misma expedición declaran haber descubierto, además gigantescos bosques marítimos y regiones extraordinariamente propicias para la pesca; los pe. es se crían allí en inverosímil abundancia y de una especie excelente para la alimentación humana. En fin, los exploradores han encontrado grandes facilidades para el uso de los medios aéreos: el éxito pues de futura exploración estará en la aviación. Así lo dice el "Messaggero."



Los últimos estilos, los mejores modelos y la mejor calidad, consigue en la ZAPATERIA DE GIL Cortador Supremo

JARDINERIA LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO FRANCISCO AVILA

150 vs. al sur de la Iglesia de la Dolores SAN JOSÉ, C. R. No olvidar hacer sus encargos para el día de Anadas

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un

Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

Dr. J. Victory

F. R. C. S. - Eng.

Casa de la sucesión de don Manuel Aragón, 50 varas al oeste de la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: de 1 a 4 p. m.

Sección Editorial

Don Julio Acosta y la próxima campaña electoral

Según escriben algunos diarios de esta ciudad, el señor Presidente de la República ha declarado que si nombra Ministro de Relaciones Exteriores en propiedad, no ha de ser un político. Don Julio no quiere políticos en su Gobierno, pues desea que las próximas elecciones sean absolutamente libérrimas.

Nuestro colega "La Noticia" comenta las palabras del señor Acosta, diciendo que iguales expresiones tuvo nuestro excelente Jefe de Estado en la última elección de Representantes a la Cámara, y que, sin embargo, sus procedimientos a última hora no resultaron de acuerdo con sus promesas, porque hizo política; y si él no la hizo personalmente, permitió que alguno de sus Ministros la hiciera, que para los efectos consiguientes da lo mismo.

Tiene razón el colega. Nuestro querido y muy estimado don Julio exclamó repetidas veces que "Las papeletas oficiales pasaron a la Historia", y un día después de aquella elección que todos recordamos con tristeza, por haber imperado en ella el espíritu abstencionista, publicó "La Gaceta" un insipido editorial en que el Gobierno del señor Acosta nos decía cuán grande era su satisfacción, por la confianza que el pueblo de Costa Rica le dispensara dando su voto a las papeletas oficiales.

Todos señalaron al señor Ministro de Gobernación y de Guerra (que hoy se llama Secretario de Seguridad Pública), como responsable de aquella manifiesta contradicción del Ejecutivo, porque fué allí en donde efectivamente se hizo política; fué en ese Ministerio en donde el hermano mayor del Presidente, de nuestro querido y estimado don Julio, hizo que quedaran en el vacío las promesas y las buenas intenciones de su hermano menor.

No debe, pues, preocuparse el Sr. Acosta de que la persona que lleve al Ministerio de Relaciones Exteriores sea o no un político, porque todos sabe-

mos que las farsas electorales no se hacen en esa Cartera, sino en la que está desempeñando su hermano don Aquiles, desde que él mismo provocó la caída del Lic. González Rucavado.

Es difícil que un Gobierno pueda mantenerse a distancia de las contiendas electorales en estos países, desde luego que el triunfo o la derrota de un bando, es el triunfo o la derrota de amigos y parientes del que gobierna y de sus colaboradores.

Alguien ha dicho y con sobrada razón que el partido mejor organizado es el propio Gobierno, con sus telégrafos a la orden, sus jefes políticos, sus comandantes, sus gobernadores. Pocos presidentes tienen la necesaria fuerza de voluntad para resistir a la tentación de usar todos esos resortes, todo ese mecanismo que ellos controlan, en beneficio de los suyos. Y el peligro para la libertad de elecciones aumenta sin remedio cuando hay un Secretario de Gobernación amigo de hacer política, y cuando ese Secretario de Gobernación es hermano mayor del Jefe de Estado.

Si creemos honradamente que nuestro apreciable Julio haga sus promesas de buena fe, pero es difícil que don Aquiles tenga aquella firmeza para ahuyentar al espíritu malo, que San Antonio demostró poseer en todo instante.

El peligro está, pues, en la Secretaría de negocios internos y no exteriores. Si don Julio quiere que efectivamente haya elecciones libérrimas en diciembre de 1923, y no desea que suceda lo que ocurrió en 1921, siga hoy el consejo que entonces le dimos y ponga en manos de un hombre que no sea político esa Cartera.

En la de Relaciones Exteriores nada significaría que estuviere el ciudadano más listo en política criolla, pues sin entenderse con su Jefe y con sus compañeros, sin la ayuda del Secretario que maneja estos asuntos, nada en absoluto podrá hacer por el candidato de sus devociones.

Siluetas de Actualidad Habló Don Ricardo...

Fernando Rigny ha hecho ya, en esta sección, múltiples siluetas: Fernando Rigny ha intentado muchas veces enfocar a don Ricardo Jiménez Oreamuno, y muchas veces ha desistido de su intento; y es que se ha sentido cohibido por la grandeza del hombre, por su altura, por su distinguida mentalidad. Y conste que Fernando Rigny no es amigo de don Ricardo Jiménez, ni espera sus favores, ni nunca los ha tenido. Ayer fue al Congreso Fernando Rigny y oyó hablar a don Ricardo y ahora escribe estas líneas.

El don Ricardo de ayer, es el mismo don Ricardo de siempre: su figura es esbelta, erguida; una noble figura de tribuno. Y su voz tiene siempre la misma sonoridad de aquella voz que electrizó al pueblo de Costa Rica y llevó tras de sí, en una memorable justa eleccionaria, la más copiosa votación que haya habido en nuestra historia. Es un consuelo saber, y estar convencido, de que su tierra nuestra tiene hombres de estas facultades, varones de tan claras luces, cerebros tan radiosos; es un orgullo saber que los extranjeros que se allegan a las barras del Congreso, hambrientos su curiosidad por ver algo de lo que son nuestros hombres públicos, salen de allí pensando que hay un hombre de tanta altura, como es bien difícil encontrarlo en la América Latina.

Ayer se discutía el empréstito: del empréstito han hablado todos, pero nadie ha hablado como don Ricardo. Quien esto escribe no tiene interés en este negocio: es un desapasionado, ni siquiera se ha puesto a analizar la transacción planteada porque no entiende de eso; por eso no sabe decir si don Ricardo habló con la razón o si habló contra ella. Pero lo escuchó y se dió cuenta de que el hombre que decía las palabras que se maduraban en un cerebro privilegiado; de que ese hombre, al recibir un credencial del pueblo para ser su representante, se dió cuenta de la misión que se le encomendaba y con celo, con buena fe, con patriotismo, se ha dedicado a lo que le encargaron, y ha estudiado, y ha meditado y ha llegado a su curul para trabajar honradamente, para razonar sus actos y no para levantarse o sentarse en silencio y según consigne, ni para aprobar de pie o derrotar a

fondillazos los proyectos, según es fama que lo hacen algunos diputados de algunos congresos en países que ahora no recuerdo.

Ayer habló don Ricardo: las gentes acudieron al Congreso para escucharlo: unos sostenían que viejo parlamentario estaba herrumbroso, y salieron chasquidos; otros tenían la firme convicción de que se conservaba entero, como en sus mejores tiempos, y acerraron. En el silencio del salón, cuajadas las barras de numerosa y muda concurrencia, las palabras, serenas y claras del orador, vibraban sonoramente; don Ricardo habla sin nerviosidades, con la seguridad de los buenos lectores que dicen por la centésima vez sus páginas favoritas; y sus frases, redondas, pulidas dentro de una sencillez académica, son armoniosas. Y al mucho vale su manera de decir quizá más vale su manera de pensar: semillero de ideas es su cerebro, donde un refinado gusto de hablata va escogiendo, y lo que dura la idea para llegar a la boca es tiempo suficiente para que el orador embellezca, cueje y haga florida la semilla del pensador. De allí que las frases del tribuno se sientan intensamente y se comprendan con facilidad; de allí que su verba resulte poderosa catapulta; de allí que los que lo oyeron digan: qué bueno y qué bonito.

Algunos dirán que don Ricardo quiere popularidad, aplausos; que se hace su candidatura; y para qué? Popularidad la tiene: ¿quién no cree que aquel hombre que ayer se levantó en el recinto legislativo en medio de la expectación de todos, no consigue la misma expectación en el país entero? Los aplausos, por dicha para él, nunca le han mareado, y sabe que de ellos a los silbidos hay un trecho muy corto, y sabe además cuáles son los que más aplauden y cuáles son los que más silban: sabe lo que los aplausos valen. Su candidatura? Don Ricardo sonreirá.

Ayer habló don Ricardo Jiménez; habló el Diputado Jiménez en el recinto mismo de un salón en cuyas paredes cuelga el retrato del ex-Presidente Jiménez, y el del otro ex-Presidente don Jesús Jiménez, Benemérito de la Patria.

FERNANDO RIGNY

Ayer en el Congreso Palabras del señor Ministro de Hacienda y del diputado Jiménez Oreamuno

A las 15 horas se abrió la sesión presidida por el Lic. don Arturo Volio.

Concurrió el Señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda para presenciar los debates sobre la negociación de Empréstito.

En las barras altas y bajas considerable público.

Fue leída, aprobada y firmada el acta de la sesión anterior.

La discusión sobre el Dictamen de Mayoría

La Presidencia concede la palabra al señor Secretario de Hacienda.

Habla el Sr. Ministro

Manifiesta que poco tendrá que

retutar a las objeciones hechas por el Sr. Arias por cuanto el diputado Aragón lo hizo de manera brillante, pero sí tendrá que requerirle algunos conceptos, y que a su tiempo se extenderá sobre este particular, para darle preferencia a los temores que presentó el señor Zúñiga Montúfar quien se lamenta por el monto de nuestras deudas.

Para una nación no es este el punto malo, el que tanto nos asusta; lo malo es no saber cumplir nuestras obligaciones.

Inglaterra y Holanda gravan sus industrias, porque ellas son sus riquezas.

¿Qué es lo que ha de sostener las cargas de la nación sino las riquezas de ella misma?

En lugar de decir, grávese esa

riqueza, hemos preferido vivir del engaño amontonando déficit sobre déficit en hombros del Estado.

Sepa el señor Arias que la Administración del Lic. don Alfredo González Flores dejó una deuda de unos 7 millones de colones.

No trata con esto de atacar su período administrativo, sino que contesta al mismo señor Arias la forma en que argumentó sobre esta negociación.

Mientras no se valore nuestra moneda, el capital extranjero no podrá afluir al país, para ensanchar la producción nacional como algunos imaginan.

Sostiene que no van a darse las rentas enteras del café, del banano y de la patente comercial; lo que hay de verdad es que se van a pagar tan solo 360.000 dólares por intereses y amortización, suma que es menor a la que hoy pagamos por solamente intereses.

Si se toma en cuenta lo que ha estado pagando el país desde la desvalorización de nuestra moneda y lo que se pierde por las fluctuaciones de los cambios, se encontrará como risible e infima la cantidad que por intereses habrá que pagar, pérdida mucho menor que la que resulta hoy mismo con esas fluctuaciones.

Hay muchos diputados y entre ellos el señor Arias que juzgan que el impuesto que pesa sobre el café debe ser impuesto ad-valorem para evitar que en lo futuro una baja del artículo en los mercados extranjeros produjera una ruina. Está

conforme con esa idea, de que todos los impuestos deben ser ad-valorem, pero en esta caso, la Renta que sobre el café establece este proyecto de empréstito, no se entrega; figura como simple garantía, y en esta clase de negociaciones, no puede adoptarse el sistema ad-valorem.

Hubiera sentido orgullo de haber tenido a su lado al General Volio, y no creyó nunca que combatiere en campos opuestos.

Fue brillante en su discurso, pero sus razones carecían de fundamento. No estuvo nunca como cuando combatió el contrato de

Pococi. No son estos los campos en que el General Volio se pueda lucir.

Echó en cara el Sr. Volio al actual Gobierno, el exceso de gastos en su administración, pero no nos dijo el General Volio que esos gastos fueron ordenados por los Tribunales de Justicia y por la Sección de Reclamos.

El señor Volio sabe que el actual Gobierno no le oculta a nadie sus manejos y abiertas tiene las oficinas de la Contabilidad Nacional para que todos se enteren de la labor emprendida por el actual

Pasa a la página 8

Baile del Nacional

Remate de Palcos, Butacas y demás asientos

AVISO

El sábado 16 del corriente, a las 2 p. m., en el vestíbulo del Teatro Nacional se verificará el remate de palcos y butacas para el baile del 31.

Introduciendo el nuevo **Garrillo VICTOR**

A LOS **PESCADORES**

16 CIGARRILLOS

50 CENTIMOS

¿Qué hay de política? Importante modificación al contrato sobre Empréstito

Ahora sí que tenemos muchas y agradables cositas buenas de política. Nada menos que una horrible crisis ministerial. Nada menos que la renuncia irrevocable de don Octavio Beeche, como Ministro de Costa Rica en Washington, y de José Andrés como canceller.

Nada menos que la suspensión de las Conferencias Centroamericanas, mientras llegan los nuevos Delegados de don Julio.

Nada menos que el balanceo de don Miguel Obregón. Si se cae, si no se cae, si renuncia, si no renuncia; si estaba de acuerdo con el DIARIO DEL COMERCIO para apearse a Joseph Andrew, o si no lo estaba para cometer semejante barbaridad; si su reportaje interpretaba o no interpretaba el sentir del Gobierno; si hubo indiscreción periodística, o si no la hubo.

Y así van de acá para allá los rumores y los comentarios, entre risas y entre bromas, porque el asunto es en realidad cómico y se presta a muy regocijadas discusiones de club y de cantina.

Pero bien, si don Julio niega a ese reportaje valor oficial, don Julio está diciendo que don Miguel Obregón no está identificado con el Ejecutivo, y que se tomó atribuciones que no tenía. Porque ya saben los lectores que don Miguel revisó la "interview" en pruebas, antes de publicarse, a las 9 de la noche, en la propia dirección del periódico, y le puso su visto bueno.

Entonces tampoco hubo indiscreción periodística. La indiscreción sería en tal caso ministerial. Pero tampoco, pues don Miguel no hizo más que decir francamente lo que al respecto pensaba, y su sentir era ni más ni menos, ni menos ni más, el sentir de la opinión pública, que nunca es indiscreta.

Quienes en realidad sienten la crisis son los expresidentes. "¡Qué barbaridad —exclaman— pobre don Julio y cómo nos duele el lio en que lo hemos metido."

Sólo don Richard confiesa que el asunto a él no le duele, porque el Lic. don Arturo Volio lo anima y reconforta para que levante su espíritu. "Nada de dolores! La cosa tenía que suceder... y ha sucedido. No se ponga triste, mi querido don Richard."

Alguien tenía que salir ganando con la renuncia de Mister Coronado, (Mister Crowned), y ese alguien es el funcionario a quien llaman Ministro de Seguridad Pública.

El pobre don Aquiles estaba vuelto loco con una serie interminable de consultas que le hacían, a propósito del nuevo nombre, del nombre traducido de José Andrés.

Pache Cordero celebró varias conferencias en el Ministerio Agrícola, frente a la plazoleta de los artileros, en las que trataba de demostrarle a Aquiles que si un joven tan sabio en Derecho Internacional como José Andrés, traducida sus patronímicos, esa regla internacional debía incluirse en el programa del Partidazo Agricolazo.

Charles Days que se hallaba presente en la sesión agrícola estuvo de acuerdo en un todo con Pache, y exclamó en un arranque de internacionalismo: "Ya ve, Aquiles, yo que no como atollí con el dedo sospeché a tiempo la cosa y por eso me seguiré firmando Charles Days".

Aquiles estaba inquieto, porque a él no le cuadra eso de llamarse Achilles At Cost, pues podrían mal interpretarlo los enemigos y preguntarle que a costa de quién, agregando que del sufrido pueblo.

Pache insistía, porque él quiere que le digan Mr. Francis Lamb, M. D.,

per sonar más bonito que doctor Francisco Cordero; y a don Rafael Yglesias Mr. Rafles Churches; y a don Narciso Blanco Mr. Narcisus White; y a don Francisco Cabezas, Mr. Francis Heads; y a don Juanito Montealegre, Mr. Little John Happy Mount; y a don Anibal Santos, Mr. Anibal Saints; y a don Arturo Rosales, Mr. Arthur Rose Bushes.

Aquiles se encontraba entre la espada de Zúñiga Montúfar por un lado, y la pared de Pache por otro, cuando ¡pum! cayó el Premier y se acabaron las traducciones.

El castizo Aquiles suspiró satisfecho y se economizó otras tantas conferencias, pues ya estaba decidiendo consultar el caso con don Pedro Pérez, don Cleto González Viquez, don Ricardo Jiménez, don Ascensión Esquivel, don Tatayo Durán y otros personajes de mérito indiscutible.

A propósito de esta crisis y de haber sido nombrado José Andrés plenipotenciario, porque de casualidad iba a Estados Unidos y su viaje tenía que aprovecharse, dicen muchos que eso de aprovechar viajes es costumbre vieja de don Julio. Más de treinta ciudadanos que han ido a Nueva York en negocios particulares, consiguieron credenciales como agentes financieros del Gobierno de Costa Rica, para contratar empréstitos, conseguir "revolving credits" y efectuar otras operaciones semejantes.

Tatayo mismo, con todo y ser furibundo enemigo de préstamos monetarios, hizo un largo viaje de finanzas oficiales, y Fulano, y Zutano, y Mengano, y Perencejo, consiguieron cartas de don Julio Acosta, en que les recomendaba, así de casualidad, aprovechando sus viajes, que salvaran a la Patria. ¡Dios santo, y todavía la Patria no se ha salvado!

JUAN MANUEL

Importante modificación al contrato sobre Empréstito

Con verdadera complacencia consignamos en estas columnas nuestro sincero aplauso de la moción recientemente introducida al Congreso por el señor diputado Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar, con el objeto de conciliar en forma de verdad práctica y equitativa los intereses del Estado y los del gremio de exportadores de café, puestos en choque con motivo de la fijación durante el periodo de veinticinco años de un impuesto de dólar y medio sobre cada quintal de café, de cuarenta y seis kilogramos, que salga del país en ese lapso, que es el de vigencia del contrato de empréstito Soley Keith.

Propuso aquel representante que la cláusula respectiva fuese modificada en el sentido de mantener dicho impuesto de dólar y medio por quintal, siempre que el precio de venta de nuestro café en el exterior alcanzase el precio de quince dólares o más por quintal; y de liquidarlo al diez por ciento ad valorem siempre que las cotizaciones promedio en los mercados estadounidenses o europeos bajaran de aquella cifra con lo cual se adquiere para los exportadores la ventaja inmediata y segura, de que no sufrirán en sus intereses menoscabo alguno por razón del descenso de precios que pueda operarse en su ramo durante el transcurso del tiempo en que su industria va a estar afectada por las disposiciones de la ley que se halla en trámite.

En realidad esa solución no ha podido ser ni más acertada ni más oportuna, por cuanto al proveer con justicia los reclamos hechos por los cafetaleros, destruye por su base el argumento de falta de equidad con el cual aquellos venían atacando despiadadamente la operación de crédito en curso, y desaparecido ese argumento básico no queda ya terreno firme para la adversión del negocio, ni es posible repudiarlo sin incurrir en notoria falta de ecuanimidad y patriotismo ante el país que contempla y examina el desarrollo de los acontecimientos.

Esto es obvio, porque teniendo en cuenta que la reforma a que aludimos satisface plenamente la queja u objeción fundamental de los cafetaleros no cabe en manera alguna que se continúen hostilidades contra el plan oficial financiero, salvo que se persistiera en la pretensión inconcebible e injustificable de sustraer la industria del café totalmente a cualquier contribución para el arreglo económico, tal como si no fuese una de las principales fuentes de nuestra riqueza particular y pública y como si pudiese por lo mismo estar exenta de las contribuciones a que se ven sometidas todas las actividades productoras en la República, para garantía y desenvolvimiento de los fines del Estado, que resultarían a su vez impracticables y fantásticos si la comunidad entera sin exceptuar ninguno de sus elementos

hábiles, no les diera hora tras hora el recio soporte de su responsabilidad amplia y constante, mediante la prestación de auxilios y rentas destinadas al servicio del bienestar general.

Estatuido a la luz de la moral social y de la ley, el concepto de la solidaridad de todos los factores de producción con el Estado a cuyo amparo se desarrollan libre y ordenadamente, y aceptado por imperio de la verdad y de la justicia que nuestro café está llamado en primer término a esa ayuda solidaria, no hay racionalmente posibilidad alguna de que el gremio de exportadores cafetaleros mantenga su enemiga al empréstito que está en debate en la Cámara, sin caer en el lamentable extremo del egoísmo o de la conveniencia personal, lo cual no es tesis que pueda enfrentarse válidamente en ningún instante al bien colectivo, y mucho menos en circunstancias excepcionalmente difíciles como las actuales y en época de penuria y desconcierto que, como la presente, tantos males lleva invivitos y tan profundos daños causa en todas direcciones al capital y al trabajo, angustiendo hasta lo indecible la situación del Erario, de las empresas, del comercio, de la agricultura, de la industria y particularmente del proletariado, que en definitiva es la última y cierta víctima de la crisis que está matando y arruinando las mejores energías del país.

Y siendo evidente que la moción en todo aspecto plausible que se ha presentado a la Cámara por el señor Zúñiga, cierra el debate en cuanto a la oposición de los cafetaleros, realmente no queda ya en pie ninguna razón atendible contra la bondad y necesidad de la operación contenida en el contrato Soley Keith, y el camino de éste en el recinto de las leyes se despeja una vez por todas para su pronta y definitiva aprobación.

El pueblo costarricense espera esa sanción legislativa a más tardar en la corriente semana, sin que ello implique que se anhele una arbitraria festinación del debate; todo lo contrario, éste se ha desarrollado a contentamiento de la nación en un ambiente de absoluta libertad, y permite ya que se concreten en votaciones finales los ideales que los señores diputados de la mayoría y de la minoría defienden respecto del magno asunto que nos preocupa, porque prolongar innecesariamente las deliberaciones sólo podría conducirnos a prolongar nuestros males económicos, teniendo a la mano el remedio eficaz que puede curarlos, o sea la inyección de oro nuevo que regenerará nuestro débil y agotado sistema financiero, con intensos elementos de energía, de riqueza y de salud que significan el advenimiento de una era de felicidad para la patria.

ARGOS



¿Le gustaría un viaje a NUEVA YORK sin costarle un cinco u obtener el equivalente en dinero efectivo?



Comience desde ahora a guardar las cajetillas vacías de los Cigarrillos "LUCKY STRIKE" y lea nuestros proximos anuncios en los periódicos.



Republic Tobacco Co.

El problema de uno de los artículos de primera necesidad

La higienización de las carnes puestas a la venta para el consumo público debe ser observada con todo detenimiento y rigor por los Agentes Municipales encargados de esta delicada misión.

Vemos que el Municipio resuelve favorablemente una solicitud para establecer dos expendios de carne en los extremos interiores del Mercado, sin apelar al testimonio del Jefe de Sanidad, quien de seguro hubiera adversado el proyecto.

Sin embargo nos dicen que ha sido resuelto en 24 horas, cuando muy bien pudiera sacarse a remate con mayores ventajas para el Ayuntamiento.

Por otra parte, ese no es lugar apropiado para mantener venta de carnes, por muy acondicionados que se construyan los tramos, el poivo de los puestos de granos, dulce y tantos otros, próximos a éstos, no permitirán que halla en ellos una perfecta regla sanitaria en beneficio del pueblo.

Si un plan bien definido no debiera introducirse reformas en los locales dedicados al expendio de carnes.

A un honrado agricultor le sustraen la suma de 300 colones

El domingo en la noche se desarrolló este suceso en uno de los extremos de la capital.

Dos individuos de conducta sospechosa y que hace pocos días salieron de un Centro Penal de cumplir su delito, son los autores de este atentado, que debe castigarse severamente.

Estos hombres, supieron que el campesino cargaba un paquete con \$300.00 que traía para destinarlos a compras de juguetes, y armándole pa que lo acompañaron parte de la noche de hostería en hostería.

Ya en hora muy avanzada, suplicó lo acompañaran a la residencia de una hermana que habita por el Paso de la Vaca, y cuando se disponía a penetrar en la casa, uno de los acompañantes se le arrojó encima, oprimiéndolo fuertemente el cuello, mientras el compañero le sustraía el dinero de los bolsillos.

La acción fue rápida y con buen resultado para los asaltantes, quienes emprendieron precipitada fuga cuando se vieron dueños del botín.

A la mañana siguiente el ofendido puso el hecho en conocimiento de la

pesquisa, presentando en su garganta las huellas de los dedos que lo tuvieron aprisionado.

La policía debe vigilar con el mayor sigilo estas gentes sospechosas, que aprovechan la oscuridad de la noche para cometer sus crímenes y fechorías.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

Toda clase de trabajo
en la Imprenta Minerva

CLUB

→ DE ←

MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, CERTIFICAMOS:

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 10 de Diciembre de 1922, se verificó el 14.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co. con toda corrección, saliendo favorecido el No 39 no vendido.

G. Tejada, Francisco Feyth, Jorge Aubert, Juan Bonilla

San José, Diciembre 10 de 1922.

ECOS DE LA BODA CHAVERRI - CHAVERRI

La recepción matrimonial de los estimables esposos don Juan Rafael Chaverri y doña María Isabel de Chaverri, resultó sumamente amena y lucida.

Entre los obsequios anotamos los enviados por las personas siguientes:

Anita y Adelfa Castillo; Genevieve de Chaverri; Esperanza, Ofelia e Isabel Chaverri; Juan Negrini y Sra.; Miguel Chaverri y Sra.; Inés Chaverri; Mauricio Benavides y Sra.; Jaime León y Sra.; Eduardo Chaverri y Ester Muñoz; Víctor Manuel Zamora y Sra.; Efraim y Margarita Chaverri; Rafael Vargas; Manuel Chaverri R.; Milton y Gloria Zamora; Alberto Chaverri y Sra.; Ismael Chaverri y Sra.; Silvio Negrini y Sra.; Oscar Negrini; Carlos Chaverri y Sra.; Eusebio y Silverio Chaverri; Matilde Chaverri; Ermelinda Chaverri y Simona R. v. de Chaverri; Alberto Quesada y Sra.; Libia González y Sra.; Jerónimo Benavides; María Rosa Quesada; Pr sbo. Grego in de J. Benavides; Adilia Benavides y Sra.; Saturnino Meléndez; Luz Fonseca; Juan Lobo, Sra. y familia; Juan María Solera O. y Sra.; Julio Chaverri y Sra.; Juan Chaverri; Anita Rodríguez Pérez; Juan Pacheco y Sra.; Rafael Lobo Zumbado y Sra.; Fabio Pacheco; Hilda Dóbles y Sra.; María Cristina Quesad; Delfina Chaverri; Ida y Elsa Miranda; Julio Sánchez L. v. Sra.; Carlos M. Sánchez; Eladio Rosabal y Sra.; Ernesto Quesad; Rogelio Bernini, Sra. y familia; Clotilde Meléndez y Sra.; Joaquín Ruiz; Esmeralda v. de Arias; José Zamora, Sra. y familia; Alfredo González Flores y Sra.; Guillermo Ulloa y Sra.; Humberto Lezama y Sra.; Carlos Pacheco, Sra. y familia;

Lisimaco Quesada y Sra.; Miguel Méndez y Sra.; Delia Méndez; Antonio Gutiérrez y Sra.; Juan R. Zumbado; Marco Aurelio Chaverri y Sra.; Dr. Oscar Fuentes; Dr. Eduardo González; Rosario de Rosabal; Amado Zumbado y Sra.; Ramón Luis Chacón; Elisa Mora; Próspero Quesada y Sra.; Araceli Sánchez; Francisco y Juan M. Sánchez; José Sánchez y Sra.; Manuel Castro; Ricardo Z. Castro y Sra.; Enrique Benavides y Sra.; Cecilio Ulloa; Graciela Benavides; Juan Zamora y Sra.; Antolina v. de Alvarado e hijas; Rigoberto Moya; José M. Herrera y Sra.; José R. Solera y Sra.; José D. Solera y Sra.; Benjamín Zumbado y Sra.; Roberto Jiménez O. y Sra.; Margarita, Catalina y Delia Pacheco; Juan José Chaverri y Sra.; Moisés Chaverri y Sra.; Dora Chaverri; Nemea Zumbado v. de Chaverri e hijas; Carlos Barahona; Dr. Santiago Zamora y Sra.; José Joaquín González P.; Emiliano Gutiérrez; Acideli y Luz Baudrit; Adela Ferrero; Adribal Villalobos; Gonzalo Quesada y Sra.; Amado Céspedes y Sra.; Dr. Joaquín Bidilla y Sra.; Juan Pagliani y Sra.; Félix Pacheco e hijas; Manuel A. Montejo y Sra.

CANASTAS: Anita Quesada; Filadelf. Ramírez y Sra.; Ernesto Gómez; Miguel Reyes y Sra.; María Cristina González; Ricardo Morales y Sra.; Alberto Hutt; Roberto Faith; Abel Sánchez; Jaime Pacheco; Bernardo Benavides y Sra.; Enrique Flores; Hernán Carazo; Enrique Ulloa; Juan Baudrit; Francisco Dóbles; Manuel Pacheco.

Renovamos a los esposos Chaverri Chaverri nuestro atento saludo.

El sábado y domingo próximos el célebre profesor de ocultismo, doctor Richards dara sesiones en el Teatro América

En las que presentará al culto público josefino, notables e indiscutibles experiencias del ilusionismo, nunca vistas, y fenómenos de tras misión y sugestión del pensamiento y alta telepatía, visión a distancia, que pasmarán por su novedad.

El DOCTOR RICHARDS es un verdadero profesional, y es preciso no confundir sus experimentos con los a que se dedican muchos, convirtiendo las ciencias ocultas en engorrosos espectáculos teatrales

La Tienda El Buen Gusto

Recibió alambre a colores, pajas y frutas; y está para recibir variado surtido de muñecas, bebés y demás juguetes.

150 vs. al Sur del Hotel Washington

La boda del lunes en San Rafael de Heredia

El lunes pasado se efectuó en la parroquia de San Rafael de Heredia la boda de don Teodorico Muñoz con la simpática señorita Margarita Pineda. Impartió la bendición nupcial el Presbítero Camacho, siendo los nuevos esposos apadrinados por don Marcial Gutiérrez y la señorita Francisca Valerio, don Hernán Camaño y la señorita Cecilia Hernández.

El DIARIO DEL COMERCIO les presenta su atento saludo formulando vivos votos por su eterna felicidad.

Carnicería "El Capricho"

Ala Oeste del Mercado de Augusto Colombari

Como lo indica su nombre, tiene su capricho; en la higiene; en el ganado que consume examinado, gordo y escogido en la garantía de la pesa; en mantener surtido completo de las carnes famosas: Roast Beef, Res, Cerdo, Ternero y Carnero, ésta última solamente los sábados.

Por demás está decir que nuestra carnicería montada al estilo europeo no admite mosca. Servicio a domicilio. Teléfono: 321

Aprovechar la ocasión

Por desear ausentarme del país vengo mi tienda con magníficas relaciones con casas extranjeras, gran clientela y buenas condiciones de pago. Frente al Banco Internacional.

Miguel A. Murillo

Discos "Gennett"

Sox - Trots

- Angel Child 4830
- By the Sapphire Sea 4876
- Dancing Fool 4908
- Georgette 4906
- Jolly Peter 4919
- Just a little Love Song 4820
- Lovable Eyes 4902
- Nobody Lied 4909
- Three O'Clock in the morning 4820
- Moon River 4720

Oiga también nuestro inmenso surtido de discos de Violín, Hawaiianas y selecciones de Opera, donde

Brenes y Co.

50 varas al Norte del Correo



Oiga Ud. la mejor música de baile

Obsequio de 107 juguetes de la Empresa del Trébol

que se sortearán el día de la Pascua de Navidad, entre los señores con corrientes a los matines y tardes vespertinas de los días 8 10 17, 24 y 25 del corriente mes, en cuyas funciones, se les entregarán los correspondientes números

En el vestibulo de aquel teatro están expuestos los juguetes, y los hay de gran precio y de gusto exquisito.

Buena idea ha tenido aquella Empresa, y no podemos menos que aplaudirla sinceramente.

Pregoneros

Se necesitan en la Administración de este diario. Inútil presentarse sin buenas recomendaciones.

Nueva

Casa de Salud

Los Doctores Pacheco y Victory fundarán en el mes próximo una Casa de Salud, de acuerdo con los últimos adelantos de la ciencia. Con ese fin será ocupado el hermoso e higiénico chalet que el señor Salazar tiene después de la Cervecería Tubo. Son muchas las innovaciones que se piensan introducir a este establecimiento, tendientes todas ellas a beneficiar a los que allí ocurran en busca de salud.

Sombrerería Universal

de Julio Calderón y Co. Se ofrece al público frente al Banco Interamericano, donde tendrá el gusto de atender toda clase de trabajo garantizando la confección y la elegancia del sombrero.

Lavol

Ha curado a millares. ¿Porque no a Ud.?

¿Está Ud. sufriendo de alguna picazón terrible, ó dolor irritante de la piel? ¿Tiene Ud. llagas húmedas, escamas ó costras duras? ¿Está su cara ó cuerpo, desfigurado con manchas?

El Lavol lo curará. Se vende en todas las droguerías.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores PUNTARENAS C. R.

HOTEL CASTILLA

Está a las órdenes del público de nuevo, este acreditado Hotel.

Mejorado y arreglado con todas las exigencias de la higiene y el confort. Ofrecemos alimentación esmerada, sana y nutritiva. Trato culto, aseo y todas las atenciones que sólo puede brindar un establecimiento de su género. Inodoros y baños modernos.

Precios los más bajos.

Atendido por su propietario.

25 varas al Oeste del Mercado.

ESTREÑIMIENTO

Curado con la

CASCARINE LEPRINCE

ACCIÓN REGULAR - LAXANTE PERFECTO DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS D' M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS

Representantes en Centro América: J. PAULY y Co

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

En LA MARINA

Es donde comprará Ud. Juguetes más baratos y mas bonitos

BARATILLO!!

Artículos de fantasía, Pólvora Elaborada en Alemania, INOFENSIVA. Verdaderas Novedades

Es locura sufrir de afecciones en la piel cuando usando



quedará Ud. prontamente curado.

MENTHOLATUM

PENSION COLOMBIANA

DE SARAH HENRIQUEZ

Se alquilan cuartos amueblados y se reciben comensales

Precios módicos - 200 vs. al Norte del Carmen

PARA NOCHE BUENA

¿Busca Ud. un regalo de buen gusto, útil y económico?

Acuda en seguida a la Fábrica de Mosaicos Jiménez & Alfaro. Allí encontrará macetas en todos tamaños y estilos, floreros, pedestales y gran variedad en artículos de lujo y adorno.

Precios fuera de competencia. 350 varas al Este de la pulpería EL MAR



Por su luz blanca, brillante, resulta la lámpara Osram Nitra la preferida por todos

Fiesta de clausura de la Escuela de Aplicacion

A las 19 horas del lunes 11 de los corrientes tuvo lugar en el Salón de Actos del Colegio Superior de Señoritas, la fiesta de clausura de la Escuela de Aplicación, de la que es Directora la inteligente maestra señorita Vitalia Madrigal. La concurrencia fue numerosísima, haciendo acto de presencia el señor Presidente de la República, su hijo Zulay, el Educador don Rubén Yglesias, algunos padres de las niñas y convidados.

El programa fue muy lucido mereciendo especial mención los siguientes números: La recitación "Al dejar la Escuela", por la niña Amparito Herrera Mate, del 5.º Grado que mereció muchos aplausos. El juguete cómico "Muñequeras" en el que tomaron parte las alumnas del 1.º y 2.º Grados, con el siguiente reparto: Serafín, niño Alfredo Hernández Volio. Quaca, niña Carmen Azuola Salazar; Mencha, niña María del S. Mendiola Volio; Tía, niña Carmen Bogantes; Chela, niña Marta Rueda; Julia, niña Zulay Echandi; Dueña de las muñecas, niña Aida Göcher. Todos estuvieron felices en el desarrollo de sus papeles y fueron muy aplaudidos. Broche de oro fue el último número del programa titulado "Los Jardines de las Dichas" en el que demostraron una clara inteligencia las niñas Lia Alvarado Bonilla del 5.º Grado que hacia de la dicha de la Luz y María Eugenia de Mendiola Volio del 4.º Grado que interpretó el papel de Pequeño Tilit con tanta habilidad que hubo de merecer muchos aplausos. En este juguete lírico dieron prueba de poseer mucha habilidad en el arte del baile, las niñas que vestidas con elegantes trajes de papel representaban las diferentes dichas, y son ellas: Margarita Zeller Prestinary, Felicia Zeller, Gilda Méndez, Marina Echeverría Velázquez Alicia Oreamuno, Julia Salazar, y Modestina Roses. No podemos terminar nuestra crónica sin volver a felicitar a la niña Clemencia Grandais del 5.º Grado, quien tuvo a su cargo el número de "Despedida" y empleando palabras infantiles de cariño y fraternidad, ha

dejado recuerdos imborrables de su vida escolar entre sus maestras y compañeras de labor.

Hicimos luego una visita a los salones de Costura y de Bordado y no pudimos menos que admirar los preciosos y útiles trabajos hechos por todas las alumnas durante el año escolar, y habiendo interrogado a sus competentes maestras sobre quienes habían sobresalido, muy amablemente se nos dio la siguiente lista de nombres de niñas, que gustosos reproducimos a continuación:

2.º Grado: Ermida Montealegre, María del S. de Mendiola, María del R. Vargas, Flora Herrera, Oscar Herrera, Carmen Azuola, Marta Faja, Daisy Montealegre, Dinorah Caballero, Luz Aymerich, Rafael Angel Lluchere, Flora Dávila, Carmen Barquero, Hortensia Fernández, Eivira Gómez y Betty Beltrán.

3er. Grado: Dinorah Chamberlain, Adelina Ramírez, Rosalbina Jiménez, Ivette Jiménez, Ella Vargas, Iris Bertoloni, y Amparo Chinchilla.

4.º Grado: Ofelia Alvarado, Gilda Méndez, María Eugenia de Mendiola, Ella Ruiz, Ingeborg Lohrengel, Margarita Zeller, Claudia Valverde, Elsa Jiménez, Edith Boulanger, Elena Azuola, Flora Azuola, Filomena Saravia y Mercedes Salazar.

5.º Grado: Lia Alvarado, Ebella Barrantes, Virginia Herrera, Carmen Salazar, Julia Williams, Hortensia Caggisno, María Luisa Escobar, Anita Gutiérrez, Aura Vargas, Argentina García, María del R. Struck, Leila Bonilla, Marta Guerra, Vera Garnier, Ana María Mena, María Luisa Quesada, Rosario Rodríguez, Corina Torres y Carmen Zamora.

6.º Grado: Irma Gutiérrez, Estela Mainieri, Marina Rodríguez y Enoc Gómez.

A ese hermoso y fragante manojo de rosas le presentamos nuestro atento homenaje haciendo votos muy sinceros por su eterna felicidad y, al distinguido grupo de profesores le enviamos nuestro atento saludo felicitándolos calurosamente por su brillante y laudable labor.

RICHELIEU

Se espera la contestación de los aviadores

Aún no sabemos si tendremos el espectáculo de aviación.

La Comisión de Fiestas pudo ofrecerles un auxilio de \$ 1000, además de la exención de derechos aduaneros y libre transporte de ferrocarril.

Por otra parte, el señor empresario del Hipódromo contribuye dando el 50 por ciento de la entrada, siempre que los ejercicios aéreos se verifiquen en la Sabana.

Se ha transmitido la oferta por cable y espérase la contestación.

Una poetisa que nos visitará próximamente

GABRIELA MISTRAL

Alta y fuerte, tez mate, bajo cabellos oscuros, de ojos extraordinariamente bellos, como si su alma luminosa se asomara bajo la sedosa pestaña, ojos empapados en infinita dulzura, ojos maravillosos, soñadores, que se baja con frecuencia, velando la mirada, ojos que son el más hermoso de sus poemas; nariz fina, ligeramente judaica, boca de líneas enérgicas que sonríe bondadosa, mostrando una fila de blanquísimas perlas; tal es el boceto físico de esta mujer extraordinaria, estrella de primera magnitud en el paraiso sudamericano y que acaba de ser recibida en Méjico con honores que jamás se hicieron allí a persona alguna.

La melancolía de su semblante se refleja en sus versos, que son expansiones de una alma inmensa, atormentada por la pequeñez de la vida, de las cosas y de los hechos.

Gabriela sabe hallar belleza en todo y cada expresión suya, es un himno de comprensión profunda, de honda sensación vital, producida por las emociones que su alma vibrante recoge en las antenas de su clara, sólida y equilibrada inteligencia.

Sus versos son ya una queja resignada, un grito de protesta o un sollozo que al romper la cárcel de su pecho, se esparce en armonías dulces, que la vida ha ido acumulando, en el precioso búcaro de su alma, enriquece su estro haciéndola producir versos, que son como jirones palpitantes de su carne espiritual.

Sus "Sonetos de la Muerte" premiados con la flor natural en un certamen de Juegos Florales, son la queja angustiosa de un corazón que atormentado por la traición del ser amado, pide para él la muerte, como único medio de purificación. En el "Nocturno" llora la desolación de sus ilusiones y pregunta a Dios ¿por qué la ha olvidado? "El Padre Nuestro" es otra de sus más bellas poesías; allí ofrece al señor la flor de su resignación. El canto "Maternidad" es sublime, como sólo puede cantarlo el alma superior de esa mujer admirable que ha escrito sus "rondas de niños" grandioso poema maternal.

Su vocación de maestra la ha hecho vivir entre los niños que son, sin duda, la parcela más bella de la humanidad. Gabriela llevada de su instinto poético se ha acercado maternalmente a las locas cabezas infantiles y para ellas ha escrito sus rondas de niños.

La mano implacable del dolor abrió honda herida en el corazón de Gabriela y de ella ha quedado una profunda trigadura moral atravesada en el cristal de su vida. Las cuerdas del alma vibran mejor pulsadas por esa mano que desgarró y así la poetisa ha exhalado sus mejores cantos en el desgarramiento de sus ilusiones.

Es probable, que Gabriela fe iz, no hubiera producido la intensa poesía con que hoy se enriquecen las letras castellanas; los felices no conocen más que la mitad de la vida, sólo los que sufren, saben de toda su belleza. En ella, Dios sacrificó la mujer a la poesía, del estruendo de su corazón expresó el sumo precioso de su sensibilidad y sobre las ruinas de mujer se alzó incomparable y sublime la genial poetisa.

Vera Zouroff (chilena).

688

es el Teléfono

del Diario del Comercio

La escuela del Paso de la Vaca termina el presente curso lectivo

Para el día 16 del mes corriente tiene señalado este Plantel que dirige la distinguida profesora doña Adella Corrales de Matriz, la terminación del presente curso escolar.

Dicho día se celebrará un festival como despedida de los alumnos, recibiendo éstos los correspondientes notas finales, en el acto público que se prepara con el mayor entusiasmo por parte del Cuerpo de Profesoras de este Plantel.

¿Cuándo se abrirá el Portal?

Funerales y entierro de don Luciano Sartoresi

En nuestra edición anterior pasamos por la pena de consignar el fallecimiento del infatigable empresario don Luciano Sartoresi cuyos funerales se celebraron antier en la Iglesia del Carmen.

Cerca de las 16 horas salió el cortejo hacia el Cementerio General. La concurrencia era muy numerosa y la lista de coronas enviadas es la siguiente:

Jorge Aragón y señora, Rómulo Ariavala y señora, Víctor Gutiérrez, Leonor de Gutiérrez, Enrique Jiménez D. y señora, Vicarioli hermanos, N. W. Clausen señora y familia, Roberto Troyo y señora, Ramón Troyo, Benilda de Troyo, Juan José Cañas y señora, Napoleón Soto Sra. y familia, Roberto Castro Beeche y señora, Amalia L. de González Soto e hijas, Elías A. Rivas y señora, Tobias Gutiérrez y señora, Sasso Hermanos, Brígida Picado y hermana, Abundio Seco y familia, José J. Ortiz y señora, F. F. Noriega, señora y familia, Costa Rica Motor y Compañía, Clemencia C. v. de León, Leon v. de Sasso y familia, Dr. M. Fischel, Ada de Fischel, Colegio San Luis Gonzaga, Marcelo Vecchi y señora, Ramón Rojas y señora, Guillermo Rojas, Hermógenes Rodríguez, Arturo Carboni, Manuel Enrique Rodríguez, Ana v. de Rodríguez e hija, Emilia Espinach, Jesús Patiño, Romualdo Saborio y señora, Ricardo Rivera, Juan de Dios Páez y señora, Carlos Berzola y familia, José Angel Coto y señora, Pepe Fernández, Francisco J. Inesta e hijas, Jorge Ortiz E. y señora, Cristina de Vaglio y familia, María v. de Carboni e hijas, Abramo Bresclani y señora, Ercola Canossa y señora, José P. Jiménez y señora, Rogelio Chacón y señora, Alcilio Canossa y señora, Carmen Patiño, Tomás Gutiérrez, Pedro Va-

rani y señora, Augusto Cadet y señora, Agustín Gutiérrez y señora, Enrique Saborio y señora, Víctor Sartoresi y señora, Feliciano de Sartoresi, James W. Young y señora, Luciano Sartoresi h., Antonio Bertolone y señora, Hanion Gill y señora, Silvio Negrioli y Hermanos, Angelo Ferruzzi, Máximo Terán y señora, Hermann Carmiol, Soledad de Carmiol, Elodia v. de Proutt y familia, Pedro Bianco y Co., Rafael Castro Quesada, Emilia de Castro, Carlos Piedra y señora, Hilda Sartoresi y hermanitas, Mrs. David Carey Taylor, Ramón Espinach y señora.

Silvano v. de Umaña e hija, Rafaela v. de Umaña e hijos, Empleados de E. Saborio, Francisco Calderón M. Señora e hijos, José María Sánchez, Juanita Borbón de Sánchez, Mario Scaglietti, Félix Scaglietti y señora, Enrique Runnebum y Sra., José Rodríguez M. y señora, Emilio Fonseca y señora, Edvige de Bermúdez e hijos, Adriano Arié y señora, Empresa Santa Ana, Miguel Pastor y señora, Juan Rivera B. y señora, Manuel Ortega Pérez señora e hijos, Eduardo Gómez y señora, José Joaquín Coto y señora, Manuel Antonio Céspedes y señora, Duncan Mc. Phail, Jesús Coto M. e hijas, V. Westover y señora, Joaquín Zúñiga y señora, Herminia Guillén, María del Rosario Carmiol, Celina v. de Guillén, Genaro Lelva y señora, Alvaro Ferrán, Raúl Orozco Casarola y señora, Irglino Marchini y señora, Rafael Cruz M. señora y familia, Gonzalo Belgrave, Juan Rodríguez y señora, J. Albeyne Belgrave, Arturo Figuls y señora Carlos Salazar Ch., Lola Pupo v. de Yébenes y sobrinas, Ernesto Ortiz y señora, Federich Goud y señora, Sociedad de Socorro Municipal de Empleados del Tranvía, Albino y aniboni.

EL HOTEL CENTRAL

es el más concurrido por su selecta clientela y también porque es atendido amablemente por sus propietarios

Su cantina es visitada siempre por la alta sociedad

Importante comunicación

Cambio de líneas férreas en Limón

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento

De conformidad con su apreciable oficio No. 148 de 12 de este mes, en asocio del Jefe del Catastro, ingeniero don Daniel González Viquez, comisionado al efecto por esta Dirección, y con asistencia del señor Gobernador de Limón, y del señor Vicepresidente Municipal en representación del Municipio, efectuamos el estudio correspondiente para dictaminar respecto al proyecto de un cambio de líneas del Ferrocarril de la ciudad de Limón y concebimos que no hay inconveniente para la ejecución del proyecto de la Empresa cuyo representante se ha comprometido a enviar dos copias del plano correspondiente que será autorizado por la Empresa y por esta Dirección, de las cuales, una se conservará en nuestros archivos y la otra guardará la Empresa del Ferrocarril.

El proyecto se reduce a simplificar rectificando el cambio de vías con una corrección de la línea principal del ferrocarril de San José a Limón con la línea a Zent, para lo cual se atraviesa un lote municipal, una calle de Limón y otro lote que la Compañía dice ser de su propiedad. Los intereses municipales quedarán garantizados mediante el arreglo que conviniere el Municipio y la Empresa, que además se compromete a arreglar la calle con piezas de madera que facilitarán el tráfico normal.

En cuanto al lote que la Compañía dice ser de su propiedad, lo razonable es que ella lo justifique y en caso de que no fuere así, un convenio con el propietario subsana la dificultad.

En resumen informamos de acuerdo con el cambio de líneas proyectado por considerarlo necesario y entendidos de que este informe no es definitivo hasta que sea aprobado el plano que la Empresa se comprometió a enviar a la Dirección de Obras Públicas, firmamos con el señor Gobernador de Limón y el señor Vicepresidente Municipal.

Con toda consideración, somos de Ud. muy atentos y seguros servidores,

(f.) M. E. VELAQUEZ
Director de Obras Públicas

(f.) DANIEL GONZÁLEZ VÍQUEZ
Director del Catastro

(f.) R. ACOSTA
Gobernador de Limón

(f.) AURELIO CASTRO C.

V. 1922, 12 de Diciembre de Limón

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

Nombramientos y renunciaciones

—Se le concedió a don Uladislao Guevara, Gobernador de Puntarenas, un mes de permiso para separarse de su puesto, quedando en su lugar el señor don Abelardo Lobo.

—Se nombraron a los señores José María Chaves y Gabriel Gutiérrez Agentes de Policía de Barbacoas y Grillos de Paríscal respectivamente.

—Napoleón Gómez, fue nombrado policía de la Cárcel de Mujeres.

—Agente de Policía de San Rafael del Cantón de Poás fue nombrado el señor Alberto Guzmán.

—Se le aceptó al señor Ernesto Herrera la renuncia de la Agencia de Policía de "Vuelta del Jorco" y se nombró en su reemplazo al señor Miguel Artavia.

—Don Moisés Arce fue nombrado Agente de Policía interino de San Isidro de Alajuela.

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotos

PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. — Loza de Toda clase — Escobas para patio, extranjeras Cigarrillos "Susini". — Puros habanos y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás.

Rural 21

Es el Teléfono de la Jardinería

LUCIA

de Rosario de Jiménez

Ordenes a todas horas del día y de la noche. Trabajos exquisitos y precios módicos.

Agencia en Cartago. Establecimiento de don José Joaquín Ortiz.

Teatro Moderno

La chica del sexto piso

Se reprisa esta noche en el Teatro Moderno la famosa película de Susana Grandais, LA CHICA DEL SEXTO PISO, que tanto gustó la noche del estreno.

Es una obra de gran espectación y su argumento es atractivo y simpático. Susana Grandais ha sido siempre una artista de grandes méritos artísticos.

Para el jueves se estrenará una película maravillosa. Raffles, el ladrón de moda que todos conocemos, interpretado por un artista digno de su estrella.

Para las Siestas:

Sombreros de última moda, pieles, tafetanes, piel de seda, crespones, casimires, objetos para regalo, flores, frutas y plumas, acaba de recibir Anita Fernández Ferraz. — Precios módicos. — Casa contigua al "Diario del Comercio".

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado No se admiten inserciones alternas.

SINTIERON EL TEMBLOR?—Ya es tiempo que busquen una casa de madera. Vendo una 225 varas Sur de la sucesión Cesáreo García con solar grande que vale ₡ 8.000.00 en ₡ 5.000.00 a entenderse Almacén de muebles esquina opuesta al Correo.

P. D.—Otra ₡ 4.5000.00; 15 varas Oeste de Victoria Gey por La Soledad.

IMPORTANTE.—No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquina opuesta al Correo.

CASA DE PRESTAMOS DE AGUSTIN SOLA
350 varas al Sur del Banco de Costa Rica.
Remate el lunes 11 de diciembre a la una de la tarde.

Familia responsable con sólo un niño desea alquilar una casa pequeña, en lugar céntrico. Informes casa Luis Jacinto Trejos.

Se alquilan dos departamentos con servicio interior con muebles o sin muebles en casa de dona Josefina de Brown, frente a La Soledad, lado parquecito. Se reciben comensales y servicio de portavanda.

SE VENDE magnífica casa contra temblores situada 30 varas al sur del Teatro América. Precio ₡ 20.000.00, al contado. Entenderse con William Dent, al lado Norte del mismo Teatro, o en el Banco de John Keith.

CASA se desea comprar una de cuatro a cinco mil colonas en abonos mensuales. Dirigirse a La Poupée.

ALQUILO departamentos sala y dormitorio con o sin muebles, con servicio interior; en este diario informaría.

CANASTAS DE MIMBRE se venden para viaje, grandes a ₡ 30.00 y baulas de madera a ₡ 25.00. Dirigirse al Chic de París.

EL DOMINGO día de gran fiesta en el Hospital se pudo ver al primer tuberculoso curado (Miguel Sánchez) que enfermó desde 6 años, con 3 años en Tierra Blanca, con los baños hidro termo eléctricos, electricidad por el estómago, inhalaciones yódicas y poción diamagnetogénica. En 14 días obtuvo la desaparición de los bacilos, mejoría completa—curación clínica—lo que en seis años con los comunes medios, comprendida la montaña, no había podido conseguir. Esto representa el primer ejemplo de curación desde la instalación del Hospital.

Más importante es el caso del chino señor Lee Ming que juzgado absolutamente incurable por laringitis tuberculosa pudo en 15 días verse desaparecer los bacilos recuperando la voz; agradeciendo a Maggiorani.

BILLAR. Se vende uno pequeño en buen estado, aparente para pueblos; informes en "La Verbená" de Ujmeta y Hermano, calle del Pacífico.

AUTOMOVIL. Se vende uno marca FIAT en buen estado Precio ₡ 8.500. Para más informes dirigirse a Graciliano León en Heredia.

PASTOS para caballerizas.—Se vende sorjo y pará por carretadas, puesto en la casa. Solicitudes apartado 1164.

PERFUMERIA RIGAUD acaba de recibir la BOTICA VARGAS, un surtido de lo mejor, que vende a precios de crisis. 100 varas al Sur Banco de Costa Rica.

CASA EN PUNTARENAS Con o sin muebles, se alquila la que acaba de desocupar la familia de Mr. Robert Shorts. Es limpia, es paciosa, cómoda. Se prefiere un contrato largo. Dirigirse al apartado 63, San José, o entenderse con doña Eva Shorts, frente a la Sabana.

PERRO PERDIDO. De raza AIRDALE dará buena gratificación a quien me lo entregue. Señal del animal color moreno, crespo, y la espalda negra. Responde al nombre de MACHO. Informes en esta Administración.

Aficionados Fotografía. De oportunidad se vende una cámara de segunda mano, perfecto buen estado, lente inmejorable. Cuatro chasis casi nuevos con dos placas; un tanque revelador nikelado casi nuevo y paño para enfocar.—Informes en la Administración de este Diario.

Cacao en grano.—Se vende de superior calidad. Para informes en esta Administración.

Solares para construir.—Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

₡ 12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

SE VENDE batato juego de mostrador y urnas Informes en "El Buen Gusto," 150 varas al Sur Hotel Washington.

A MI CLIENTELA y al público en general, he trasladado mi taller de tapicería, colchonería y fábrica de baulas, roperos y camarote al antiguo local de Jaime Caranza, donde atenderé los encargos con esmero y puntualidad. Especialidad en colchones de tela metálica. Se reciben órdenes de todo punto de la República.
Marius Ferrat

H. M. CHUMACEIRO farmacéutico graduado con las mejores referencias desea entrar en negocio aquí.—Dirigir proposiciones. Apartado 186.

CASA PEQUEÑA.—En el barrio de Amón y en buenas condiciones se vende una. Para informes dirigirse al apartado 824.

Lote para construcción.—Se vende uno inmejorable. Para informes dirigirse al Apartado 774.

Ayer en el Congreso

Viene de la página 4

Gobernante, a quien tanto se le viene injustamente inculcando.

Sepa el General Volio que esa deuda del Banco Mercantil que el señor Volio cree, fue de los Tino y reconocida por el Gobierno de los señores Acosta; consta de cuatro pagarés que llevan la firma del señor don Mariano Guardia, Ministro de Hacienda de la Administración González Flores.

Así como al final de su discurso el diputado señor Volio, al referirse a este injustificado error, dijo: "Así son las cosas de este Gobierno". Yo le contesto: ¡¡Así son las afirmaciones del señor Volio!

Son peregrinas las razones que adujo el señor Volio para combatir esta negociación, y no ve qué nexos puedan tener las cuestiones políticas, los asuntos petroleros y la exigencia que pretende el señor Volio para cobrar a los norteamericanos nuestros derechos sobre el Canal de Nicaragua.

Por la forma en que ha tenido que rebatir los argumentos del señor Volio bien puede comprenderse que no podrá seguirle en el camino que él transita, en lo que a materias económicas se refiere; podrá seguirlo en una guerrilla o en una encrucijada, que lo llevaría a la muerte o a la gloria.

Habla Don Ricardo Jiménez

Jiménez.—Esperaba el desenlace a fuerza de discusiones, para vertir su opinión sobre un problema cuya suerte ya está echada.

Sus ideas al respecto debe manifestarlas pues no quiere que se diga: "Cuando este gallo no canta algo tiene en la garganta".

Ve las ventajas como entre una bruma, y contempla las desventajas.

El que se pueda fijar el cambio con un empréstito de cuatro millones, lo cree pura fantasía.

Cuando Rafael Yglesias estableció el talón de oro, ningún capital extranjero vino al país, arrastrado por el valor de nuestra moneda. Son otras órdenes sociológicas las que se necesitan para conseguir ese ideal.

Manifiesta que entre los anexos que contempla la negociación falta un documento muy importante, la distribución de los gastos de la Nación para hacer frente al Empréstito, y analiza las entradas fiscales del año 1923, así como los egresos, y expone que, según el Presupuesto, queda un déficit de cuatro millones. Y con un déficit de tal naturaleza, no puede llevarse a efecto una negociación exterior, por no contar nuestra Hacienda con los fondos que necesita para pagar esas deudas, teniendo que venir el caos.

No es lo mismo deber a los costarricenses que a los americanos.

Hizo referencia al empréstito francés de 1911, que no tuvo otra mira que arreglar la deuda inglesa y cuyas ventajas por efectos de cambio actual son grandes, pues se economiza la Nación unos cuantos miles de colonas.

Los que adversan este empréstito americano, les asusta que prevalezca la redacción inglesa.

A don Ricardo no le asusta que el texto sea inglés; lo que le asusta y le da temor son los ingleses de Washington, que vendrán a echarnos de la fábrica y hasta de las aduanas, si la Nación no cumple

su compromiso en el plazo de 30 días que la cláusula del contrato señala, y esto del Interventor es lo que le preocupa y le pone nervioso.

Se refirió al empréstito que los mismos Banqueros Blair y Co. celebraron en el Departamento de Antioquia (Colombia), en donde no se apoderaron de sus rentas como lo hacen con nosotros. Extraña la diferencia de trato que estos banqueros han usado en una y otra Nación. Se atreve a jurar que el señor Presidente Nel Ospina, de cuya honorabilidad y patriotismo tiene la mejor fe, no pone su firma al pie de una contratación de tal naturaleza. (Las barras aplauden frenéticamente).

Nuestras entradas fiscales, únicas de que disponemos, son las aduanas y la fábrica, y éstas manejadas por los americanos, nos quitarán toda opción y derecho de que hoy disponemos.

Siente que el Gobierno se haya empeñado en hacer pasar este grave y peligroso contrato; pero el Gobierno debiera antes contar con la opinión pública y debe siempre marchar con ella.

Finalizó su discurso diciendo que no estará nunca con el dictamen que está discutiéndose.

Siendo las 17 horas se levantó la sesión, quedando en el uso de la palabra el diputado Montero Barantes.

De la noche

Accidente automovilístico

Anoche, cerca de las 20 horas, ocurrió un serio accidente automovilístico en jurisdicción de la ciudad de Alajuela. Resultaron heridos varios jóvenes capitalinos, entre ellos don Roberto Quiros, don Miguel Giustiniani y don Rodolfo Peralta. Ninguno de gravedad. Los heridos fueron traídos a esta capital en automóvil expreso.

Los cacos asaltaron uno de los hoteles en Esparta

Antenoche se introdujeron unos ladrones en el hotel que en la ciudad de Esparta tiene la señora doña Berta de López Cantillo.

Los cacos tenían ya conocimiento de la casa, pues con gran facilidad rompieron el candado de la puerta y penetraron al interior, dispuestos a llevarse cuanto hallaban a mano.

Por la mañana se dieron cuenta los dependientes del hecho, al encontrar el desorden y la falta de manteles, cubiertos y otros muchos enseres del servicio.

Hasta la fecha no han podido ser capturados los autores, a quienes se busca con actividad.

Movimiento diario

Nacimientos

Olga, de Carlos Pagés y Sara Jiménez.

Alicia, de Francisco Umaña y Margarita Trejos.

Pasaportes

Roberto Stroller, para Centro América.

Antonio Berreira, para Nueva York.

Elisa v. de Rogalde, para Panamá.

Defunciones

Micaela Soto, 40 años, San José.

... y para Bebe la FOSFATINA FALIERES. El mejor alimento de los niños. Forma con la leche una papilla deliciosa y fortificante necesaria para el destete y durante el desarrollo. Conviene a los estómagos delicados. Exigir la gran marca FOSFATINA FALIERES.

En todas las Farmacias y tiendas de comestibles

En la plaza de toros

Una proposición del Circo Sáenz Freres, será acogida con agrado por el público que concurrirá durante los días de las fiestas cívicas.

Se pretende montar el circo en el redondel de la plaza para dar en ciertos días una serie de representaciones, variando con esto el programa de todos los años.

La idea es magnífica, y se nos dice que es posible se llegue a un arreglo con los dueños de tabladitos, pues se trata de que todos contribuyan ya que resulta en su beneficio la explotación del espectáculo.

Los Bailes populares en el Parque Central

Otro de los números modernos y de general atracción durante los días de fiestas, son los famosos bailes populares que han de verificarse en el Parque Central y que serán amenizados por varias filarmónicas.

La Comisión se empeña en renovar el arsenal de espectáculos y pone todo su interés por complacer al público.

Habrán también varios premios para la filarmónica que resulte mejor.



Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

Aceite Verde

cura esta penosa enfermedad

Pidase en las boticas

TEATRO MODERNO

Miércoles 13 de Diciembre 1922

A las 7 p. m.

RIGOLETTO

A las 8.30 p. m.—SUSANA GRANDAIS en

La Chica del Sexto Piso

Para el jueves estreno de RAFLES

LITOGRAFIA MINERVA

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.

Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto

Apartado S.



Teléfono 688.

JORGE R. AGUILAR

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado

Francisco Aguilar Barquero